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Небогатый житель российского 
райцентра, купивший в 2020-м 
простенький Hyundai Solaris, 
неожиданно для себя оказался 

невенчурным инвестором. В конце 2023-
го такой же, только подержанный, Solaris 
торгуется на рынке на 57 % дороже. Проще 
говоря, миллион с хвостиком за три года 
превратился в 2,2 млн.

Другой небогатый житель райцентра, 
купивший на излете 2018-го Skoda Rapid 
(1,4 турбо, DSG) за 800 тыс., на излете 
2022-го мог продать его уже за 1,3 млн. 
Прямо сейчас такие «чехи» стоят на досках 
объявлений по 1,8 млн рублей. Ну не стра-
на ли чудес? Плюс миллион за пятилетнюю 
машину, где в мире такое еще возможно?

Справедливости ради, пандемийные 
ограничения и все последующие события 
ударили не только по рынку РФ: если 
залезть на германские агрегаторы, тоже 
удивимся. Тот же Rapid тех же лет и в схо-
жем исполнении торгуется на значениях  
€ 16 тыс. Считать сегодня просто: умножа-
ем на «100» – получаем похожие на рос-
сийские значения. В спокойные времена 
машина такого уровня с пробегом в Герма-
нии – это € 10 тыс. максимум.

И последний пример ценового безумия 
на российской вторичке, личный. В январе-
2019 я пригнал из Москвы Volkswagen Golf 
Plus в состоянии нового авто и с пробегом 
30 тыс. км за 430 тыс. рублей. Осенью 2023-
го, глядя на рынок, понял: последние вре-
мена не грядут, они настали. Если сейчас 
не обновить семейный автопарк, то еще че-
рез год вторичку выгребут окончательно, а 
на рынке новых с моим бюджетом выбор 
будет стоять между LADA Granta в белом 
или черном цвете.

Тут-то я и осознал, что «миллионер» 
в наше время – это человек из трущоб. С 
миллионом в кармане смотреть попросту 
не на что: гниль, хлам и завязанные в узел 
машины. И даже с полутора миллионами 
я всю дорогу чувствовал на губах привкус 
благотворительной столовой.

Два месяца поисков, бесчисленный 
осмотр (сплошного) хлама в Тольятти, 

Самаре, Екатеринбурге, Тюмени, Москве, 
150 тыс. рублей диагностам за осмотр, еще 
столько же – ИТ-капиталистам за отчеты 
об истории авто – и я нашел последний 
живой VAG в диапазоне «до 1,5 млн». Им 
оказался снова Golf Plus в состоянии ново-
го автомобиля с пробегом 50 тыс.

Вот только выложить за него пришлось 
уже 1,3 млн рублей, а не 430 тыс. Или на 
202 % больше, чем за такое же авто в без-
мятежном январе 2019-го. А что поделать, 
брать что-то надо: жена заранее сказала, 
что с белой (или черной) LADA Granta не 
пустит меня домой.

Еще раз: выше речь шла о пусть и слег-
ка, но б/у автомобилях, у многих из ко-
торых только-только истек гарантийный 
срок. В этой точке цены на них должны 
были обвалиться на 30-40 %, а не расти на 
50 %. Но то на рынке здоровом и с эконо-
микой стабильной.

На рынке новых расклад не менее пла-
чевный: топ-версии LADA Vesta взяли 
новую высоту и пробили отметку 2 млн 
рублей. Юбилейная «буханка» УАЗа под-
бирается к этой отметке – за нее в Ульянов-
ске просят 1,6 млн минимум. А «юбилей» – 
это 65 лет. То есть машина разработана без 
всякого тлетворного влияния Запада при 
советской власти, она успела застать все 
годы правления Брежнева, «гонку на ла-
фетах», Perestroika, вывод войск из Афга-
на, падение Берлинской стены и советской 

власти, криминальные войны, эпохаль-
ные встречи Клинтона и Ельцина, самого 
Клинтона тоже, за ним – последовательно 
– Буша-младшего, Обаму, Трампа и вот-
вот переживет Байдена. Все это «бухан-
ка» сделала в плюс-минус оригинальном, 
девственном исполнении без компонентов 
«недружественных стран». И вместе с тем 
она все еще с нами и за нее просят два го-
довых дохода семьи из провинции.

Собственно, это все, что нужно знать 
о состоянии рынка новых легковых авто-
мобилей в России на излете 2023-го. Ну, и 
еще, что все локальное производство ино-
марок и импорт заместили. Тоже импор-
том, только 100 % из КНР. За три квартала 
текущего года на российский рынок офи-
циально вышли больше 40 моделей более 
чем 20 брендов из Поднебесной. Привыч-
ных европейских, японских, корейских 
имен среди них нет – Китай, только Китай 
и ничего кроме Китая. Неужели это и назы-
вается «технологический суверенитет»?

Помимо всех других причин, к сумас-
шедшему ценообразованию на рынке но-
вых и подержанных легковушек привели и 
другие факторы. Во-первых, отрицательно 
укрепившийся рубль. Еще зимой за 1 юань 
давали 10 рублей, а летом – уже больше 12. 
А от курса юаня импортозамещенный рос-
сийский рынок зависит на 100 %: других 
иномарок в промышленных масштабах к 
нам не везут.

Второй момент давления на цены, кроме 
сползшего вниз рубля, кроется в фискаль-
ной политике. Чтобы и без того чахлому 
авторынку лежалось еще ниже, в конце 
лета власти подняли ставку утильсбора. 
Этот такой благородный по задумке побор: 
единоразовая плата во благо окружающей 
среды. Производитель или импортер пла-
тит утильсбор на старте жизненного цик-
ла автомобиля, чтобы когда-нибудь потом 
российские регуляторы его утилизировали 
по всем правилам. Это звучит по-своему 
иронично в стране, где средний возраст 
автопарка перешагнул отметку «15 лет» 
и никто ничего утилизировать до сих пор 
не разбежался. Но новые-то иномарки уж 
точно утилизируют. Когда-нибудь – ведь 
утильсбор за них честно уплачен.

А подорожал тот утильсбор в конце лета 
кратно. За машину с мотором 1,0-2,0 литра 
брали таксу 178 тыс., стали – 300 тыс. ру-
блей. За двухлитровые-трехлитровые ма-
шины требовали 281 тыс., стали – 844 тыс.

Держим в уме стопроцентную импор-
тозависимость от КНР и курса юаня, при-
бавляем повышенные сборы – получаем 
то, что имеем. Безальтернативные китай-
ские иномарки сегодня – это 2 млн ми-
нимум, во многих случаях – сразу 3 млн. 
Выскажем очевидную мысль: это безумно 
дорого для страны с большими расстояни-
ями и низкими доходами основной массы 
граждан.

Кирилл Зайцев
zaic77@yandex.ru

Анна Смирнова, Mirtolli: 
«Мне нравится придумывать 
концепции и воплощать их в жизнь»3 Традиционные ценности 

Снимаем стресс, разъезжая  
по Тольятти на кроссовере HAVAL M6 7С легким паром 

Термальные комплексы как  
перспективный сегмент бизнеса4

Понятие «миллионер» в наши дни 
стало синонимом еще вчера обид-
ного «нищеброд». А сегодня –  
зачем обижаться? Ведь бедность 
не порок, а с миллионом рублей  
на авторынке в наши дни делать  
и правда попросту нечего. Даже  
за самые тривиальные легковушки 
надо заплатить два, а то и три тех 
самых миллиона. На минувшей 
неделе «ПН» разбирался, сколько 
можно заработать на подержанной 
машине и что происходит на рын-
ке новых автомобилей. 

Автомобиль как инвестиция
Из «средства передвижения» машина снова стала «роскошью»

«Миллионер» в нашей новой реальности – это человек из трущоб. С миллионом рублей 
в кармане на авторынке смотреть попросту не на что: там гниль, хлам и завязанные в узел 
машины. И даже с полутора миллионами вы будете чувствовать на губах привкус благотво-
рительной столовой.
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Деньги против 
ресурсов
На прошлой неделе в соц-
сетях появилась новость, 
которая порядком испуга-
ла всех неплательщиков 
по квитанциям за ЖКУ. В 
сообщении говорилось, что 
квартиру жителя Тольятти 
выставили на торги из-за 
коммунального долга.

Гражданин накопил такие 
долги по квитанциям, что ре-
сурсники были вынуждены 
обратиться в суд. Теперь он 
может лишиться одной из 
своих квартир, так как его не-
движимость выставлена на 
продажу. Часть вырученных 
от продажи средств будет пе-
речислена «РКС-Тольятти» 
в счет оплаты долга, а остав-
шиеся средства вернут вла-
дельцу имущества.

Как отмечают в «РКС-
Тольятти», подобные истории, 
к сожалению, не редкость. 
«Волжскими коммуналь-
ными системами» предъ-
явлено к взысканию с 
абонентов-должников уже 
более 4 тыс. судебных при-
казов и исполнительных 
листов. Общая сумма взы-
скания – 61,5 млн рублей.

самара против Чукотки
Казалось бы, граждане, до-
бросовестно оплачиваю-

щие коммунальные услу-
ги, могут спать спокойно. 
Но тут появились под-
робности увеличения та-
рифов ЖКХ в Самарской 
области. Цифра, увы, не-
маленькая. Повышение 
тарифов произойдет во 
втором полугодии 2024 
года. «Для Самарской 
области лимит составит 
9,5 %», – следует из по-
становления правитель-
ства.

То есть в целом по-
вышение тарифов ЖКХ 
в Самарской области не 
должно превысить 9,5 %. 
Но в документе указано, 
что возможно отклонение 
на 2 %. Приблизительно 
такой же индекс устано-
вили для большинства ре-
гионов страны. Меньше, 
например, у Оренбург-
ской области – 7,8 %, у 
Чукотки – 4,9 %. Больше 
у Калининградской обла-
сти – 13 %, у Забайкаль-
ского края – 15 %.

пробки против 
соцсетей
На прошлой неделе с 
жителями губернии по-
общались не только 
«коммунальщики», но и 
«дорожники». Люди жа-
ловались им на серьезные 
заторы, приводящие к ги-
гантским пробкам на дам-
бе около Жигулевской 
ГЭС. Иногда граждане 

буквально не могут по-
пасть домой и вынуждены 
идти пешком по дамбе.

На проблему отреаги-
ровали в региональном 
минтрансе. Там отметили, 
что участок находится на 
балансе ФКУ «Поволж-
управтодор» и обслужи-
вается «Росавтодором». 
Жалобу граждан направи-
ли в федеральную струк-
туру для решения вопро-
са. Также пострадавшим 
от пробок посоветовали 
задать вопрос напрямую 
«Росавтодору» через соц-
сети, где ведомство, по 
словам чиновников, «ве-
дет активный диалог с 
гражданами».

Чиновники  
против бобров
Да, пробки на нашей ГЭС 
уже давно стали притчей 
во языцех. Но бывают си-
туации и похуже: в Ново-

сибирской области прави-
тельство региона обсуждает 
экстренные меры по борьбе 

с несанкционированными 
дамбами. Виновники ава-
рии – бобры.

На прошлой неделе в 
результате действий этих 
млекопитающих из отряда 
грызунов были затоплены 
значительные площади, в 
результате чего без света 
остались два села. «Специ-
алисты министерства про-
анализируют ситуацию с 
бобрами, которые измени-
ли плотинами русло реки 
в Искитимском районе. 
Надо понять, где они нахо-
дятся – на общедоступных 
или закрепленных охотни-
чьих угодьях, чтобы при-
влечь охотников», – зая-
вил министр природных 
ресурсов Новосибирской 
области.

погоДа против 
канализации
В Тольяттинском спортком-
плексе «Кристалл» впервые 
за всю его историю растаял 
лед. Случилось это по при-
чине поломки оборудова-
ния. Но это сущая ерунда 
по сравнению с проблема-
ми жители астраханско-
го дома, жители которого 
каждый год с нетерпением 
ждут, когда встанет лед на 
«фекальном катке».

Этот каток активно об-
суждался в Астраханских 
пабликах на прошлой не-

деле. За несколько лет дом 
на улице Куликова об-
рел дурную славу благо-

даря запаху: его окружает 
водоем из нечистот. Изо 
дня в день канализация не 
справляется с нагрузкой 
от многоэтажек и фонта-
нирует на дорогу. Власти 
изредка осушают озеро, но 
оно возвращается. Жильцам 
приходится постоянно об-
ходить 30-метровую лужу. 
Зимой же она не пахнет, 
так как естественным об-
разом трансформируется в 
популярный у местных жи-
телей каток.

пистолет против 
сантехника
Счета за ЖКУ и конфлик-
ты с работниками этой 
отрасли – не только рос-
сийская проблема. На про-
шлой неделе сантехник из 
испанской Малаги прибыл 
на вызов о протекающей 
трубе. Оценив объем работ, 
он назвал хозяину пример-
ную стоимость своих услуг. 
Сумма счета показалась 
мужчине настолько завы-
шенной, что он в ярости 
наставил на мастера писто-
лет.

Услышав крики и грохот, 
соседи хозяина квартиры 
вызвали полицию. Однако 
на просьбу правоохрани-
телей открыть дверь муж-
чина пригрозил взорвать 
баллон с газом, если кто-то 
попытается проникнуть в 
квартиру.

Через некоторое время, 
когда преступник вместе 
с сантехником появились 
в окне, правоохранители 
смогли распознать в писто-
лете подделку. Им удалось 
убедить мужчину приот-
крыть входную дверь, что-
бы якобы убедиться в том, 
что с заложником все в по-
рядке. После этого в квар-
тиру ворвался спецназ, 
сантехника освободили, а 
его клиента арестовали.

Коммунальный рай без хлопот и забот
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 13 по 19 ноября
У жителя Тольятти забрали квартиру за ком-
мунальную задолженность. Озвучены пример-
ные цифры удорожания квитанций ЖКХ  
в Самарской области. Жители региона массово 
жалуются на пробки на Жигулевской ГЭС.  
В Новосибирской области начнут бороться  
с устроившими блэкаут бобрами. Некоторые 
жители Астрахани мечтают о скорейшем при-
ходе холодов. Итальянский сантехник стал 
заложником из-за цен на свои услуги.

Cантехник прибыл на вызов о протекаю-
щей трубе. Оценив объем работ, он назвал 
хозяину примерную стоимость своих услуг. 
Сумма счета показалась мужчине настоль-
ко завышенной, что он побагровел, а по-
том достал из шкафа огромный пистолет 
и наставил его на мастера.

В Новосибирской области правительство региона обсужда-
ет экстренные меры по борьбе с несанкционированными дам-
бами. Виновники аварии – бобры. Без света остались несколько 
населенных пунктов.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

не стуДгороДок,  
а целый гороД науки
В декабре 2022 года заявка от Са-
марской области прошла федераль-
ный отбор и даже была признана в 
числе лучших, оказавшись среди 
17 российских регионов, в кото-
рых одобрено строительство таких 
объектов. Университетские кампу-
сы в ближайшие годы будут воз-
водить в таких региональных на-
учных центрах страны, как Томск, 
Калининград, Нижний Новгород, 
Екатеринбург, Челябинск, Москва, 
Новосибирск, Уфа, Пермь, Южно-
Сахалинск, Иваново, Архангельск, 
Тюмень, Хабаровск, Великий Нов-
город, на Федеральной территории 
«Сириус» и в Самаре.

Как отметил глава региона Дми-
трий Азаров, Самарская область 
добилась права реализации про-
екта благодаря мощному научно-
образовательному потенциалу и 
качественно подготовленной заяв-
ке. Проект получил поддержку пре-
зидента России Владимира Путина. 
Свою заинтересованность в строи-
тельстве кампуса уже подтвердили 
самые передовые вузы губернии.

Работа над проектом будущего 
университетского даже не городка, 
а целого города активно ведется на 
протяжении всего года. Его площадь 
составит не менее 143 384 квадрат-
ных метров, а жить, учиться и рабо-
тать здесь будут 5 тыс. студентов, 
аспирантов и педагогов.

Строить новую масштабную научно-
образовательную площадку в Самаре 
будут по принципам государственно-
частного партнерства. Финансиро-
вание предполагает участие феде-
рального и областного бюджетов, а 
также средств концессионера. 16 июня 
этого года на Петербургском между-
народном экономическом форуме 
было заключено соответствующее 
концессионное соглашение между 
правительством Самарской области 
и управляющей организацией ООО 
«ПроКампус № 1» – ООО «ПроШко-
ла» (корпорация «ВЭБ.РФ»). Срок 
окончания строительства кампуса – 
2027 год.

разДелить уЧебное  
и жилое пространства
Месяц назад на заседании, посвя-
щенном строительству межвузовско-
го кампуса в Самаре, специалисты 
компании-проектировщика – архи-
тектурного бюро «Студия 44» – пока-
зали эскизные решения возможного 
размещения образовательных и жи-

лых блоков будущего научного город-
ка. Главный архитектор бюро «Студия 
44» Антон Яр-Скрябин представил 
два варианта. Первый предполагал 

соседство жилого и образовательного 
секторов в одном большом комплек-
се. А вот технопарк и зеленая зона в 
этом случае оказались в стороне. Во 
втором варианте произошло разде-
ление учебно-лабораторных блоков 
и жилых корпусов, а также зеленой 
зоны по соседству.

После рассмотрения проектов 
свои замечания и предложения вы-
сказали ректоры ведущих вузов 

Самарской области, члены Обще-
ственной палаты региона. Так, ректор 
Самарского национального исследо-
вательского университета имени ака-

демика Сергея Королева Владимир 
Богатырев посчитал, что жилые и 
учебные кластеры в городке должны 
быть разделены. Ректор Самарского 
государственного медуниверситета 
Александр Колсанов согласился с 
мнением коллеги.

Руководители вузов напомнили 
проектировщикам, что университеты 
собираются размещать в новых кор-
пусах кампуса научные лаборатории 
с очень тяжелым оборудованием. А 
значит, надо заблаговременно поза-
ботиться об усиленных фундамен-
тах зданий, чтобы не было проблем в 
будущем. Было предложено создать 
в новом кампусе выставочное про-
странство, где можно было бы пре-
зентовать достижения самарских 
вузов. И не стоить забывать о авто-
мобильных парковках, острый дефи-
цит которых постоянно ощущается 
в старых районах Самары. Было бы 
удобно соединить здания закрыты-
ми переходами, чтобы педагогам и 
студентам было проще перемещаться 

между аудиториями и кабинетами в 
холода. В целом все ректоры отме-
тили новизну концепции с единым 
зданием, но выступили за разделение 
учебного и жилого пространств.

преДложения  
и инициативы уЧтены
На днях губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Азаров провел очеред-
ное совещание по вопросу создания 
международного межвузовского сту-
денческого кампуса.

На нем главный архитектор про-
екта Антон Яр-Скрябин сообщил, 
что при доработке проектов были 
учтены все предложения и инициа-
тивы. В итоге появился третий вари-
ант эскизного проекта, который был 
вынесен на обсуждение. В рамках 
новой концепции сохраняется боль-
шое городское общественное про-
странство, которое будет сменяться 
зданиями и помещениями для раз-
мещения непосредственно учебно-
образовательного кампуса. За ними 

последует жилой сектор, школы, 
офисные центры, сервисные объек-
ты, спортсооружения, объекты куль-
туры и выставочные зоны. Разделять 
их будет буферная зона – благо-
устроенная территория с возмож-

ностью дальнейшего использования 
под строительство дополнительных 
спортивных площадок или капи-
тальных объектов. «В рамках ново-
го проекта мы предлагаем на первом 
этаже учебных блоков разместить 
лаборатории, а на верхних – лекци-
онные аудитории», – добавил Антон 
Яр-Скрябин.

По итогам обсуждения Дмитрий 
Азаров утвердил представленную 
концепцию международного студен-
ческого кампуса. «Мы обратились 
к нашему партнеру «ПроШкола» и 
архитектурному бюро для уточнения 
целого ряда позиций, высказали за-
мечания, послушали ректоров. Кон-
цепция была уточнена, и фактически 
сегодня был представлен третий ва-
риант, – подчеркнул Дмитрий Аза-
ров, подводя итоги совещания. – На 
совещании мы утвердили эту кон-
цепцию, которая предполагает в том 
числе основу архитектурных реше-
ний, что очень важно. Также принято 
важное решение о начале реализации 
проекта с жилой части – размещения 
студентов, что наиболее востребова-
но сегодня нашими университетами. 
Сейчас начинается активная фаза 
проектирования».

Ставка на образование и науку
Дмитрий Азаров утвердил доработанную концепцию строительства самарского студенческого кампуса

В рамках национального проекта «Наука и университеты» по 
всей стране от Калининграда до Сахалина должно появиться 
30 современных университетских кампусов. Там в едином про-
странстве разместятся современные учебные и исследователь-
ские корпуса, комфортные общежития, научные лаборатории, 
библиотеки, технопарки для воплощения в жизнь студенческих 
стартапов и комплексы для занятий спортом и отдыха. Такие 
площадки в будущем должны стать точками притяжения для 
талантливой молодежи России и зарубежья. Появится такой 
международный студенческий кампус и в Самаре, по соседству 
со стадионом «Солидарность Самара Арена». 

О своем участии в проекте заявили семь самарских 
вузов, в том числе национальный исследователь-
ский университет им. С. П. Королева, СамГТУ, Сам-
ГМУ, СамГУПС, СГЭУ и ПГУТИ. Еще одним резидентом 
территории станет межрегиональный научно-
образовательный центр «Инженерия будущего».

Работа над проектом бу-
дущего университетского 
даже не городка, а целого 
города активно ведется 
на протяжении всего года. 
Его площадь составит не 
менее 143 384 квадратных 
метров, а жить, учиться  
и работать здесь будет  
5 тыс. студентов, аспиран-
тов и педагогов.

Дмитрий Азаров: «Мы создаем новое современное научно-образовательное и общественное пространство в сердце Самарско-
Тольяттинской агломерации – самой перспективной на сегодняшний день территории. Кампус – главный магнит, благодаря кото-
рому регион, вне всякого сомнения, получит новый импульс для дальнейшего развития». 

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru
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новый символ будет радо-
вать тольяттинцев в обнов-
ленном парке Центрально-
го района.

Спасибо всем организа-
торам и партнерам рестав-
рации за такой прекрасный 
объект, который удалось 
сохранить благодаря сла-
женной работе неравно-
душных жителей нашего 
любимого города.

Отдельная благодар-
ность генеральным пар-
тнерам: «Акрон Холдинг», 
«Додо пицца Тольятти», 
ГК «ТОН-Авто», ООО 
«Прогресс Строй», ПАО 
«КуйбышевАзот», ООО 
«Тольяттикаучук», про-
изводственная компания 
«LUTEC».

Благодаря неравнодушию обще-
ственников и благотворитель-
ной поддержке нескольких 
предприятий города символи-

ческое место удалось привести в поря-
док и вдохнуть в него новую жизнь.

Организаторами проекта восстановле-
ния стелы выступили Сергей Чирков, Ни-
колай Шахов, Виктория Орлова и Дми-
трий Завьялов.

Сооружение было открыто 4 ноября – 
в День народного единства. Открытие по-
сетил глава города Николай Ренц. Теперь 

– Анна, ваша деловая карье-
ра пошла в гору практически 
сразу после вуза. Теперь же вы 
основатель и владелец несколь-
ких компаний. Как и почему 
пришли в бизнес?

– Вы знаете, я из самой обыч-
ной семьи, типичной для То-
льятти. Мои родители – рабочий 
класс. Мама – маляр, папа – свар-
щик, а я сама хотела стать бух-
галтером. Но в старших классах 
школы во время урока по проф-
ориентации узнала о специально-
сти «менеджмент», предполагаю-
щей руководство и управление 
предприятием и его подразделе-
ниями. Тогда и поняла – это то, 
что мне нужно.

Мне нравится организовы-
вать, придумывать концепции и 
воплощать их в жизнь, составляя 
бизнес-план и заглядывая на де-
сять лет вперед. В каком-то смыс-
ле это творчество, которое меня 
вдохновляет. Получив образо-
вание по специальности «менед-
жмент организации» на эконо-
мическом факультете Волжского 
университета им. В.Н. Татищева, 
я 17 лет руковожу производством 
и реализацией товаров для сна. 
Мы делаем кровати, матрасы, по-
душки, одеяла, сопутствующие 

аксессуары. В 2014 году я основа-
ла компанию SAP Nanotechnology, 
занимающуюся разработками в 
области сна и являющуюся рези-
дентом «Жигулевской долины», 
тогда же была создана Группа 
компаний Mirtolli, которая вне-
дряет эти идеи в производство.

– В последнее время вы про-
двигаете в соцсетях не только 
Mirtolli, но и личный бренд. На-
сколько это эффективный ме-
тод?

– Честно говоря, раньше счи-
тала, что соцсети – это пустая 
трата времени. Но потом поняла: 
если ты там не присутствуешь, то 
в будущем проиграешь, так как 
молодежь уже обскакала тебя на 
несколько шагов. Два года назад 
я вышла в соцсети и получила ко-
лоссальную выгоду для развития 
и продвижения компании.

Такой тренд, когда продукт 
ассоциируется с человеком, ко-
торый его делает, задали Марк 
Цукерберг, Павел Дуров и Илон 
Маск. Работая на всю Россию, я 
продвигаю личный бренд. При-
чем личный бренд лучше продви-
гать самой, ведя свою страничку 
и отвечая на сообщения. Потре-
бители понимают, что в случае 

каких-то проблем они всегда мо-
гут обратиться ко мне как к руко-
водителю. 

Каждую пятницу провожу на 
всю страну в прямом эфире «Ро-
зыгрыш с Анной Смирновой» с 
реальными призами от Mirtolli. 
За полтора года честных взаимо-
отношений я получила благодар-
ность от 12 тыс. своих подпис-
чиков и максимальное доверие к 
нашему продукту. А охват, судя 
по просмотрам, – до 60 тыс. чело-
век.

Как-то раз мы объявили кон-
курс рисунков, и большинство 
подписчиков изобразили това-
ры для сна вместе с котиками. 
На одном из них было написано: 
«Меня зовут Толик, и это мой 
мир». То есть «Мир Толи», что со-
звучно с названием компании. И 
уже через неделю мы завели на-
стоящего котенка, дали ему имя 
Толик и представили аудитории в 
соцсети. Сейчас у него отдельный 
аккаунт, 2,5 тыс. подписчиков и 
планируется свой магазин «Мир 
Толи» с фирменной продукцией 
на Wildberries.

– Два года назад вы стали 
собственником журнала «Пре-
мьер эксперт». Крутой пово-
рот, не правда ли?

– С таким предложением ко 
мне обратилось прежнее руко-
водство издания. Никто в городе 

не верил, что я смогу потянуть 
этот проект. Но они не учли, что 
моя профессия – не произво-
дитель матрасов, а менеджмент 
организации, тема же диплома 
«Проектирование маркетинговой 
стратегии предприятия». Знания 
и опыт позволили сформировать 
сильную команду и вывести жур-
нал на новый уровень.

У нас изменился формат – не 
менее 50 % журнальных полос за-
нимают некоммерческие матери-
алы, полезные для нашего города. 
Привлекаем в журнал топовых 
персон: на обложке побывали 
губернатор Дмитрий Азаров, ми-

нистр туризма Артур Абдраши-
тов, бывший прокурор Тольятти 
Вячеслав Бобровский, чемпион 
мира Алексей Немов. В общем, за 
журнал могу поставить себе «за-
чет». 

– Кроме всего прочего, вы 
член совета и член правления 
Торгово-промышленной пала-
ты Тольятти. А год назад ста-
ли еще и председателем коми-
тета по предпринимательству 
и наставничеству.

– Когда мне предложили воз-
главить комитет, я в свою очередь 
выступила с идеей в его рамках 
реализовать проект «Сделано в 
Тольятти». Цель – популяриза-
ция товаров народного потре-
бления, произведенных в нашем 
городе и в Ставропольском райо-
не. Они будут отмечены соответ-
ствующим товарным знаком.

– Помимо бизнеса, вы за-
нимаетесь благотворительно-
стью и являетесь попечителем 
в детском доме «Единство». 
Расскажите об этом направ-
лении деятельности.

– В 2012 году я создала город-
ской благотворительный фонд 
«Гордость Тольятти», но до поры 
до времени не афишировала свое 
участие в нем. Однако впослед-
ствии стало понятно, что добрые 
дела нужно пропагандировать, 
чтобы сподвигнуть на них как 
можно больше людей. Через фонд 

мы реализуем множество проек-
тов. Например, собрали большую 
машину с гуманитарным грузом 
и отправили ее в ДНР, в госпи-
таль Макеевки, для раненых бой-
цов. Это подушки, постельное бе-

лье, сладкие подарки. Планируем 
проводить такой сбор регулярно. 

В 2017 году я взяла шефство 
над группой в детдоме «Един-
ство», пока ребята не выпусти-
лись. Ежемесячно приезжала к 
ним на целый день и выступала 
наставником: проводила мастер-
классы, учила печь пироги, 
устраивала мероприятия, органи-
зовывала выезды в кино и театры. 
Сейчас из-за занятости чаще вы-

ступаю как спонсор от компании 
Mirtolli. Мы финансируем меро-
приятия и поездки ребят на кон-
курсы, привозили Деда Мороза 
из Великого Устюга, закупаем 
«внеплановые» продукты, делаем 
покупки для учреждения по за-
просу.

– В прошлом году вы созда-
ли и возглавили женский клуб 
Quintos. Его декларируемая 
цель – реализация социальных 
и благотворительных проек-
тов.

– Именно так. К слову, по-
мощь детскому дому сейчас ока-
зывается в том числе через него. 
Клуб объединяет женщин, явля-
ющихся собственниками бизнеса. 
У нас высокие требования к кан-
дидатам: они должны обладать 

определенными качествами в 
деловой сфере, гуманистическим 
сознанием и стремлением сделать 
жизнь в Тольятти лучше. Quintos 
переводится с латыни как «пять 
глаз, смотрящих внутрь». Поэто-
му у нас действует «совет пяти», 
члены которого вносят идеи и 
принимают совместные решения.

Работаем по нескольким на-
правлениям: финансируем детские 
проекты, оказываем адресную 
помощь, в том числе ветеранам. 
В планах – установить памятник 
Семье на новой набережной Ав-
тозаводского района. Сейчас ре-
шаем организационные моменты, 
касающиеся выбора конкретного 
места и дизайна, привлечения 
скульпторов и архитекторов, не-
зависимого финансирования. Го-
радминистрация одобрила идею 
и ждет от нас готового проекта 
для предметного обсуждения.

– В своем портфолио «ВКон-
такте» вы обозначили, что 
ваша политическая позиция – 
патриотизм, социальная спра-
ведливость и дружба народов. 
Поясните подробнее.

– Я родилась в СССР, поэтому 
у меня всегда были взгляды, ска-
жем так, соотносимые с понятия-
ми «единство», «сплоченность», 
«уважение к людям», «помощь 
нуждающимся», «создание луч-
шей жизни». Это все идет из се-
мьи, из раннего детства. Кроме 
того, школьницей я перечитала 
все книги в местной библиотеке, 
а в то время литература играла 
большую воспитательную роль. 
Отсюда и мои внутренние уста-
новки.

– Бизнес, благотворитель-
ность, общественная деятель-
ность. Как вы все успеваете?

– Недавно лаборатория «Од-
нажды» выпустила в издатель-
стве «Альпина» книгу с моим 

участием. Она называется «По-
тому что я так решила: 10 исто-
рий о том, как добиться успеха 
в бизнесе и сохранить баланс 
между работой и личной жиз-
нью». Книга написана командой 
журналистов-исследователей, ко-
торая специализируется на story 
magnagement, помогая тем самым 
бизнесу создавать новые смыслы. 
Среди их клиентов – «Росатом», 
«Роснефть», правительство Мо-
сквы. Они ищут успешных жен-
щин по всей России и однажды 
вышли на меня.

Там я на 30 страницах отве-
тила на этот и другие вопросы, 
а также рассказала, как трижды 
теряла бизнес, в том числе из-за 
пожара. И снова находила силы, 
энергию и оптимизм, чтобы под-
нять его на новую высоту.

Анна Смирнова, Mirtolli:
«Мне нравится придумывать концепции и воплощать их в жизнь»
О том, что организовывать, строить планы и создавать 
компании – это творчество, о том, как продвигать лич-
ный бренд, и о том, почему можно быть владельцем 
журнала, членом правления ТПП Тольятти, заниматься 
благотворительностью и при этом все успевать, в боль-
шом интервью «ПН» рассказывает основатель Группы 
компаний Mirtolli Анна Смирнова.

Анна Смирнова: «Когда мне предложили возглавить комитет по предпри-
нимательству и наставничеству ТПП, я в свою очередь выступила с идеей в 
его рамках реализовать проект «Сделано в Тольятти». Цель – популяризация 
товаров народного потребления, произведенных в нашем городе и в Став-
ропольском районе».

Ксения Матвеева 
gazetapn@mail.ru

Каждую пятницу провожу на всю страну в пря-
мом эфире «Розыгрыш с Анной Смирновой» с 
реальными призами от Mirtolli. За полтора года 
честных взаимоотношений я получила благо-
дарность от 12 тыс. своих подписчиков и макси-
мальное доверие к нашему продукту.

Мне нравится организовывать, придумывать 
концепции и воплощать их в жизнь, составляя 
бизнес-план и заглядывая на десять лет впе-
ред. В каком-то смысле это творчество, которое 
меня вдохновляет. Женский клуб Quintos работает по несколь-

ким направлениям: мы финансируем детские 
проекты, оказываем адресную помощь, в том 
числе ветеранам. В планах – установить памят-
ник Семье на новой набережной Автозаводско-
го района. Сейчас решаем организационные 
моменты, касающиеся выбора конкретного 
места и дизайна, привлечения скульпторов и 
архитекторов, независимого финансирования.

Стела была открыта 4 ноября – в День 
народного единства. Открытие посетил глава 
города Николай Ренц. Теперь новый символ 
будет радовать тольяттинцев в обновленном 
парке Центрального района.

Прокуратурой района проанали-
зирован законопроект, предусма-
тривающий ужесточение ответ-
ственности для юридических лиц, 
касающейся утечки информации 
о персональных данных граждан. 
Каждый оператор персональных 
данных обязан принимать меры 
для их защиты от неправомерного 
или случайного доступа к ним, уни-
чтожения, изменения, блокирова-
ния, копирования, предоставления, 
распространения персональных 
данных, а также от иных неправо-
мерных действий в отношении пер-
сональных данных (ст. 19 ФЗ «О 
персональных данных»).

– Как узнать, что мои данные 
стали общедоступными? Где это 
можно проверить?
– Об утечке данных вы можете узнать 
посредством информационно-теле-
коммуникационной сети, включая 
интернет, а также в информацион-
ных пабликах и социальных сетях.

– Какая существует ответствен-
ность для компаний, допустивших 
утечку персональных данных, и 
куда обращаться в случае выяв-
ления фактов нарушения?
– За нарушение законодательства 
в области персональных данных 
предусмотрена административная 

ответственность для юридических 
компаний от 60 до 100 тыс. рублей. 
В настоящее время рассматривается 
внесение поправок в КоАП РФ, уста-
навливающих штрафы за утечку пер-
сональных данных в сумме до 15 млн 
рублей, а при повторном нарушении 
– до 500 млн. Также за незаконное 
распространение данных, содержа-
щихся в сети Интернет, предусмо-
трена уголовная ответственность. В 
случае выявления фактов наруше-
ния необходимо обращаться в Управ-
ление Роскомнадзора по Самарской 
области (443001, г. Самара, ул. Моло-
догвардейская, д.198, 63.rkn.gov.ru).

– Как защитить свои данные от 
утечки?
– Соблюдать интернет-гигиену, 
не посещать сомнительные сайты, 
использовать сложные и разные 
пароли, двухфакторную авто-
ризацию, при оплате покупок в 
интернет-магазинах использовать 
отдельно приобретенную для 
этого карту с внесением опреде-
ленной суммы, равной покупке 
товара.
В случае нарушения прав вы впра-
ве обратиться в прокуратуру через 
интернет-приемную: epp.genproc.
gov.ru.

Прокуратура разъясняет
Что делать, если персональные данные утекли в интернет
Прокуратура Центрального района Тольятти 
совместно с АНО ЦПП «Паритет» продолжают 
серию информационно-правовых разъяснений для 
тольяттинцев. К Николаю Шахову обратились 
жители города с вопросами о том, что делать, если 
персональные данные утекли в интернет и есть 
подозрения, что ими могут воспользоваться третьи 
лица? Комментируют старший помощник прокуро-
ра района Ксения Семенова и Николай Шахов.

Новый символ
В Центральном парке открыли отреставрированную стелу
Сооружение долгое время нахо-
дилось в неудовлетворительном 
состоянии: краска потрескалась 
и выцвела, а в некоторых местах 
коррозия достигла критических 
масштабов. Стела была установ-
лена в конце восьмидесятых годов 
в честь 250-летия Ставрополя-
Тольятти и с тех пор украшала 
улицу Мира.
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области и Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ с результатом 60,1 %.

Внизу списка расположились респу-
блики Северного Кавказа. В этих реги-

онах очень невелик процент тех, кто со-
ответствует обозначенным рамкам: от 
13 % в Кабардино-Балкарии до 21 % в 
Чечне. При этом материальный ценз на 
Кавказе достаточно высок: месячный 
доход такой семьи должен превышать 
74 тыс. рублей. Низкая доступность 
аренды в этих регионах объясняется 
традиционно высокой безработицей 
и занятостью на низкооплачиваемых 
работах. Кстати, ситуацию с низким 

уровнем жизни в южных регионах ис-
следователи неоднократно отмечали и 
в других рейтингах РИА. Из хорошего 
– там дешевле всего стоят коммуналь-
ные услуги и продукты питания.

Самарская область, кстати, рас-
положилась на двадцатой строч-
ке рейтинга: необходимый доход в  
79 тыс. рублей в месяц, по мнению ис-
следователей, позволяет 56 % семей 
попасть в рамки «эталона».

исхоДные Данные
За эталон взята семья – двое взрослых 
и двое детей. Они арендуют типовую 
двухкомнатную квартиру. 70 % средств, 
оставшихся после вычета из семейно-
го бюджета прожиточных минимумов, 
идут на аренду жилья, 30 % – на прочие 
расходы.

Доля семей, которые могут оплачи-
вать съемную квартиру и повседневные 
расходы, рассчитана на основе оценки 
процентного распределения работающих 
по величине зарплат в регионе.

Арендные ставки и прожиточные ми-
нимумы взяты за 2023 год индивидуаль-
но для каждого субъекта Федерации.

лиДеры и аутсайДеры
Пятерка регионов-лидеров, где семья с 
двумя детьми может позволить себе арен-
ду «двушки», не затягивая ремни на по-
звоночнике, выглядит так: Кемеровская 
область, Санкт-Петербург, Татарстан, Ле-
нинградская и Иркутская области. В этих 
субъектах Федерации от 62 до 70 % семей 
могут себе позволить жизнь в тех усло-
виях, которые приведены выше. Также в 
число регионов-лидеров с долей семей, 
превышающей 60 %, входят Белгородская 
(62,2 %), Нижегородская (61,7 %), Саха-

линская (61,3 %), Новосибирская (61 %), 
Липецкая (60,6 %), Архангельская (60,3 %) 

Доступно, но не всем
Сколько семей с детьми могут позволить себе аренду жилья

РИА Рейтинг провело очередное 
исследование. На этот раз его объ-
ектом стали российские семьи с 
детьми: сколько из них могут себе 
позволить аренду жилья. С тем 
условием, что при этом они тратят 
не весь семейный бюджет. Оказа-
лось, что таких в России примерно 
половина. Но от региона к региону 
ситуация разнится довольно сильно. 
«ПН» погрузился в цифры и сделал 
небольшое саммари.

В конце октября в Сама-
ре на площадях бывше-
го аквапарка открылся 
один из крупнейших в 

России термальных комплексов 
(23,7 тыс. кв. м), готовый еже-
дневно принимать до 8 тыс. посе-
тителей. Правда, пока там запу-
стили только крытые бассейны. 
Самарские термы стали вторым 
в губернии объектом подобного 
формата. С 2021 года в Ново-
куйбышевске функционируют 
«Волжские термы» (13,2 тыс.  
кв. м), созданные в промзоне на 
месте бывшего молокозавода.

Но это еще не все: к 2025 году 
в Тольятти должен открыться 
третий в губернии акватермаль-
ный комплекс неподалеку от го-
стиницы «Вега». В марте 2022-го 
тольяттинская компания «Атол» 
получила от горадминистрации 
право аренды земельного участ-
ка площадью почти 33 тыс. кв. м, 
на котором расположен недо-
строй выставочного комплекса. 
Разрешение на строительство 
получено, работы уже ведутся. 

Объект будет представлять 
собой здание переменной этаж-
ности (два-три этажа) общей 
площадью 18 тыс. кв. м. На 
первом этаже комплекса разме-
стятся бассейны (25-метровый 
для взрослых, два детских и 
джакузи), бани и фудкорты. На 
втором этаже – фитнес-залы и 
оздоровительный комплекс. По-
мимо этого, в проекте спортком-

плексе запланирован открытый 
бассейн площадью 600 кв. м. 
По словам управляющей ООО 
«Атол» Ольги Воротынской, 
он будет отапливаемый и кру-
глогодичный. Общая стоимость 
проекта оценивается в 1 млрд 
рублей.

Такой бум строительства го-
родских аквакомплексов наблю-
дается во многих регионах РФ. 
Согласно осеннему исследова-
нию международной консал-
тинговой компании NF Group, 
рынок термальных комплексов 
России будет активно развивать-
ся в ближайшие три года. Сегод-
ня в нашей стране открыты 40 
таких объектов общей площадью 
300 тыс. кв. м, а треть комплек-
сов располагаются в Приволж-
ском федеральном округе.

Через три года их количество 
увеличится, как минимум, в два 

раза. Помимо «Самарских терм», 
в 2023-м открылись еще четыре 
комплекса: «Пермские термы», 
Green Flow Lakhta Park в Санкт-
Петербурге, «Новые термы» в 
Твери, Termoland в Зеленограде. 
Уже проектируются и строятся 
подобные объекты в Оренбур-
ге, Ульяновске, Пензе, Москве, 
Ярославле, Воронеже и Брянске. 
«Причем 90 % всех планируемых 

терм будут представлены в го-
родском формате», – указано в 
исследованиях NF Group.

По мнению партнера NF 
Group Ольги Широковой, тер-
мальные комплексы – относи-
тельно новый, но очень перспек-
тивный сегмент. «Находясь на 
стыке форматов развлечений и 
оздоровления, а по мнению не-
которых участников рынка, – и 
сегмента полноценного отдыха 

и туризма, термальные комплек-
сы характеризуются довольно 
широкой целевой аудиторией 
и высоким коэффициентом по-
вторных посещений», – уверена 
госпожа Широкова.

Исследование NF Group по-
казало, что россияне посещают 
термальные комплексы чаще все-
го для расслабления. Основная 
аудитория терм – люди 18–40 

лет со средним доходом. Средняя 
стоимость часового посещения 
комплекса в России составляет 
от 450 до 580 рублей для взрос-
лых. А безлимитного посещения 
– от 1,7 тыс. до 2,1 тыс.

К популяризации и актив-
ному развитию терм Россию 
подтолкнули пандемия корона-
вируса, начало СВО и санкции, 
которые отучили многих сооте-
чественников путешествовать по 
дальним краям, зато отправляют 
на поиски комфортного курорт-
ного отдыха рядом с домом.

Сегодня термальные ком-
плексы стали для среднестати-
стического горожанина доступ-
ной альтернативой поездке на 
море. Семья из родителей и двух 
детей периодически может по-
зволить себе потратить 5 тыс. ру-
блей на отдых в городских тер-
мах с пляжными шезлонгами и 
коктейлями. А вот минимум 100 
тыс. на отпуск у моря найдутся 
не у каждого. К тому же, учи-
тывая климатические условия 
страны, наличие круглогодично-
го открытого бассейна делает их 
популярными вне зависимости 
от сезона.

По данным на октябрь, в Рос-
сии работает четыре крупных 
сетевых оператора. Baden Family 
имеют четыре действующих и 
один анонсированный объект. 
Сеть предпочитает размещать 
свои объекты за пределами го-
родов, интегрируя их с отелями. 
Termoland имеет четыре действу-
ющих объекта, планируется за-
пуск 15 новых. Основное направ-
ление Termoland – размещение в 
составе торговых центров. Green 
Flow управляет двумя действую-
щими комплексами и занимается 
строительством еще восьми. «Го-
родские термы» насчитывает три 
действующих и три планируемых 
объекта. Они функционируют на 
базе франшизы и работают в го-
родских ТЦ.

Впрочем, термальными ком-
плексами большинство из них 
можно назвать лишь условно. Из-
начально термы – это комплексы, 
бассейны которых наполняются 
из природных подземных источ-
ников. Сегодня наименование по-
лучили более широкое значение: 
это центры, состоящие из бассей-
нов, саун и бань, где используется 
очищенная вода.

С легким паром
Термальные комплексы как перспективный сегмент бизнеса
Сегодня наши соотечественники ходят в баню не только 
31 декабря, как это делали герои комедии Эльдара Ряза-
нова, а круглый год. И если раньше банные комплексы 
были преимущественно частью баз отдыха или отелей, то 
сегодня парной формат сильно трансформировался, пре-
вратившись в семейный отдых с посещением бассейнов, 
хаммамов и игровых зон для детей. Почему термальные 
комплексы растут в Самарской области и по всей России 
как грибы и чем такое развлечение полюбилось нашим 
гражданам, выяснял «ПН».

Бум строительства городских аквакомплексов на-
блюдается во многих регионах страны. Согласно 
исследованию консалтинговой компании NF 
Group, рынок термальных комплексов России бу-
дет активно развиваться в ближайшие три года.

Самарская область расположилась на двадцатой строчке рей-
тинга: необходимый доход в 79 тыс. рублей в месяц,  
по мнению исследователей, позволяет 56 % семей попасть  
в рамки «эталона».

Термальные комплексы стали доступной альтернативой поездке на море. Семья из родителей и двух детей пери-
одически может позволить себе потратить несколько тысяч рублей на отдых с пляжными шезлонгами и коктейлями.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

№ Регион
Доля семей,  

которые могут 
арендовать  
квартиру, %

Семейный доход, 
необходимый для 

оплаты аренды 
и повседневных 
расходов, тысяч 

рублей
1 Кемеровская область 70,2 75,1
2 Санкт-Петербург 68,3 104,8
3 Республика Татарстан 65,8 74,5
4 Ленинградская область 63,3 91,8
5 Иркутская область 62,6 89,8
6 Белгородская область 62,2 71,3
7 Нижегородская область 61,7 80,5
8 Сахалинская область 61,3 134,8
9 Новосибирская область 61,0 86,0

10 Липецкая область 60,6 71,4
11 Архангельская область 60,3 97,4

12 Ямало-Ненецкий  
автономный округ 60,1 153,1

13 Ханты-Мансийский  
автономный округ – Югра 59,2 122,9

14 Свердловская область 59,2 84,2
15 Тюменская область 58,5 92,1
16 Республика Башкортостан 57,7 74,8
17 Челябинская область 57,1 82,5
18 Воронежская область 56,9 74,3
19 Пермский край 56,1 81,0
20 Самарская область 56,0 79,0
21 Мурманская область 55,9 130,2
22 Республика Коми 55,6 102,2
23 Красноярский край 55,2 99,3
24 Магаданская область 54,9 156,1
25 Вологодская область 54,8 85,0
26 Тульская область 54,6 84,0

27 Чукотский автономный 
округ 53,6 195,9

28 Москва 53,4 159,9
29 Приморский край 53,1 115,5
30 Хабаровский край 52,8 117,6
31 Ярославская область 52,8 80,0
32 Удмуртская Республика 52,7 74,4
33 Калужская область 52,7 83,9
34 Кировская область 52,2 71,8
35 Рязанская область 51,8 73,4
36 Оренбургская область 51,6 74,1
37 Республика Саха (Якутия) 51,2 138,7
38 Амурская область 51,0 117,5
39 Республика Хакасия 50,8 86,4
40 Курская область 50,6 73,2
41 Ненецкий автономный округ 50,5 160,9
42 Томская область 50,4 92,7
43 Волгоградская область 50,0 72,4

№ Регион

Доля семей,  
которые могут 

арендовать  
квартиру, %

Семейный доход, 
необходимый для 

оплаты аренды 
и повседневных 
расходов, тысяч 

рублей
44 Пензенская область 49,6 66,3
45 Московская область 49,5 117,6
46 Чувашская Республика 49,2 68,8
47 Ростовская область 48,7 80,6
48 Ульяновская область 47,6 74,4
49 Омская область 47,0 79,5
50 Камчатский край 46,5 167,2
51 Саратовская область 46,4 73,7
52 Тамбовская область 46,2 72,6
53 Орловская область 45,4 71,5
54 Алтайский край 45,3 75,8
55 Костромская область 45,0 74,1
56 Владимирская область 44,7 84,5
57 Брянская область 44,6 73,0
58 Тверская область 44,4 88,0
59 Республика Мордовия 43,5 68,8
60 Республика Карелия 43,4 105,7
61 Ставропольский край 42,4 74,6
62 Калининградская область 42,2 101,6
63 Новгородская область 41,3 82,8
64 Астраханская область 40,9 80,8
65 Забайкальский край 40,4 105,7
66 Краснодарский край 40,2 89,2

67 Еврейская автономная 
область 40,1 113,5

68 Псковская область 39,8 74,3
69 Республика Бурятия 39,2 97,9
70 Республика Марий Эл 38,8 74,5
71 Республика Адыгея 38,7 73,3
72 Севастополь 38,6 98,8
73 Смоленская область 37,9 81,3
74 Курганская область 36,5 79,5
75 Ивановская область 35,8 79,2
76 Республика Калмыкия 28,5 72,7
77 Республика Тыва 25,8 98,1
78 Республика Алтай 23,9 106,7

79 Республика Северная  
Осетия — Алания 23,3 79,8

80 Республика Крым 22,4 93,1
81 Чеченская Республика 21,2 77,8

82 Карачаево-Черкесская 
Республика 19,3 76,8

83 Республика Ингушетия 16,8 74,9
84 Республика Дагестан 15,8 90,3

85 Кабардино-Балкарская 
Республика 13,1 92,6

Предоставляем для начинающих предпринимателей 
(срок регистрации до трех лет) и самозанятых граж-
дан офисные помещения в аренду на льготных усло-
виях. Все офисы полностью оборудованы мебелью: 
столы, стулья, тумбочки, шкафы. При наличии предо-
ставляется оргтехника и компьютеры.

Преимуществами размещения являются:
• цена за квадратный метр 163 рубля (офис 13– 
14 кв. м обойдется вам всего в 2200 рублей в месяц, 
при этом не нужно вносить коммунальные платежи);
• круглосуточная охрана, система контроля доступа, 
видеонаблюдение;
• парковка;
• бесплатная уборка помещений;
• офисы оборудованы всем необходимым (мебель, 
кондиционеры, техника по запросу);
•бесплатное пользование учебным залом и перего-
ворной комнатой для проведения совещаний в рам-
ках лимита.

Помещения сдаются в трехэтажном здании по адресу 
б-р Королева, 13.
Все интересующие вопросы можно задать по телефону:  
8 (8482) 31-00-06, по почте: a.gorozhank@gmail.com

Также у предпринимателей и самозанятых Тольятти 
есть возможность пройти бесплатное обучение по про-
грамме повышения квалификации «Основы предпри-
нимательской деятельности». Более того, для жителей 
Тольятти доступны бесплатные семинары и тренин-
ги самой различной бизнес-тематики. Ознакомиться 
с расписанием мероприятий можно в официальной 
группе «ВКонтакте»: vk.com/aertlt, или в телеграм-
канале t.me/aertlt. Интересующие вопросы по обуче-
нию можно задать по телефону – 31-00-11.

Агентство экономического 
развития Тольятти  

объявляет конкурс на офисы  
по льготной цене
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Экономика транспорта
В этом году гостей ждали XVII Междуна-
родный форум и выставка «Транспорт Рос-
сии» с масштабной экспозицией почти в  
4 тыс. квадратных метров, где демонстри-
ровались значимые достижения отрасли и 
новые прорывные проекты, а также тема-
тические сессии, подписание соглашений 
и меморандумов и торжественная церемо-
ния награждения X Национальной премии 
«Формула движения». На форуме обсужда-
лось всё, что составляет экономику транс-
порта: перевозки, инфраструктура, сервис, 
ценообразование, логистика, цифровизация 
отрасли и производство транспорта. Особый 
акцент – на развитии международных транс-
портных коридоров и формировании устой-
чивых цепочек поставок.

1,5 млрД на развитие  
транспортной системы
В работе форума приняли участие помощник 
президента РФ Игорь Левитин и председа-
тель Правительства РФ Михаил Мишустин. 
Делегацию Самарской области возглавлял 
губернатор Дмитрий Азаров.

На пленарной дискуссии «Транспорт 
России – 2035: к новой экономике транспор-
та» приветствие участникам от имени прези-
дента России Владимира Путина зачитал по-
мощник президента РФ, секретарь Госсовета 
РФ Игорь Левитин. Президент поздравил 
работников и ветеранов транспортной отрас-
ли России с профессиональным праздником, 
который отмечается 20 ноября. Михаил Ми-
шустин в своем выступлении отметил, что, 
несмотря на санкционные вызовы, отрасль 
динамично движется вперед, обеспечивая 
надежное снабжение промышленного секто-
ра, бизнеса и граждан всеми необходимыми 
товарами и услугами, стабильные поставки 
экспортной продукции отечественных ком-
паний.

В условиях формирования нового много-
полярного мира России удалось достаточно 
быстро перестроить внешнюю торговлю, раз-

вернуть грузовые потоки на юг и восток. «И 
важно завершить начатые системные преоб-
разования. Для этого в течение ближайших 
лет на финансирование государственной 
программы развития транспортной систе-
мы в федеральном бюджете предусмотрено 
около 1,5 трлн рублей ежегодно», – сообщил 
премьер-министр. Он также выделил клю-
чевые задачи отрасли, которые предстоит 
решить.

моДернизация транспортного 
каркаса страны
Транспортная отрасль во многом определя-
ет экономическое развитие страны. Доро-
ги и комплексная связка с другими видами 
транспорта – это основные драйверы разви-
тия, считает заместитель председателя Пра-
вительства РФ Марат Хуснуллин. Он рас-
сказал о задачах развития дорожной отрасли 
и планах модернизации транспортного кар-
каса в стране.

«На сегодняшний день у нас есть все 
инструменты и сформированный план для 
реализации национальных целей и задач, 
которые обозначил президент. В 2024 году в 
105 агломерациях мы должны привести 85 % 
улично-дорожной сети в нормативное состо-
яние. По итогам этого года могу сказать, что 
большинство регионов этой цели уже дости-
гают, – ведем работу в данном направлении 
с опережением сроков», – сообщил зампред 
правительства.

Минтрансом РФ и Росавтодором прове-
дена работа по определению опорной сети – 
порядка 160 тыс. км основных федеральных 
и региональных дорог, по которым движется 
самый большой поток автотранспорта. «Ра-
ботаем также на объектах нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги» – одного из 
самых узнаваемых среди населения. Ком-
плексная работа по развитию дорожной от-
расли в стране продолжается», – подчеркнул 
зампред правительства.

готовимся стать логистиЧеским 
хабом поволжья
Самарская область – прочная и надежная 
часть транспортного каркаса страны. Через 
губернию проходит федеральная трасса М5 
«Урал», крупный железнодорожный узел 
с выходом на Транссиб, налажено водное 

сообщение – имеются развитые действую-
щие порты, ведутся переговоры о создании 
портово-логистического хаба.

До конца 2023 года будет обеспечен за-
пуск серийного производства грузовых 
БПЛА с постепенным увеличением мощно-
сти в течение следующего 2024 года. Напом-

ним, недавно Правительство РФ установило 
на территории области экспериментальный 
правовой режим для эксплуатации беспи-
лотных авиационных систем. На выставке 
в рамках «Транспортной недели» на стенде 
Самарской области был представлен ком-
плексный проект по гражданским беспилот-
никам – грузовая беспилотная авиационная 
система R12, которая разрабатывалась для 
увеличения скорости доставки небольших 
и срочных грузов. Применение этого дрона 
весом 10 кг позволяет, к примеру, организо-
вать оперативную доставку лекарств и до-

кументов на суда, которые стоят на рейде, 
продуктов ежедневного спроса в удаленные 
поселки, а также быструю доставку продук-
тов, минуя пробки мегаполиса.

Близится к завершению реализация зна-
чимого инфраструктурного проекта – стро-
ительства трассы «Обход Тольятти» и мо-
ста через Волгу как части международного 
транспортного коридора в Западный Китай. 
На сегодняшний день степень готовности 
объекта составляет 91 %.

«Если бы этого проекта не было, регион 
рисковал остаться на обочине товаропрово-
дящей сети, кто знает – на обочине развития 
экономики нашей страны. Мы рассчиты-
ваем, что при поддержке наших коллег из 
федерального правительства и лично Ма-
рата Хуснуллина, с которым мы постоянно 
находимся во взаимодействии, в том числе 
по реализации этого объекта, в следующем 
году проект станет объектом. И наш мост 
примет первые автомобили, первые грузы. 
Очень важное для страны направление. Это, 
конечно, даст колоссальный толчок разви-
тию экономики нашего региона на десятки 
лет вперед, – отметил Дмитрий Азаров. – За 
последние два года произошли большие из-
менения в транспортных потоках, грузопе-
ревозках. Совершенно очевидно, что отрасль 
должна была быстро ориентироваться, пере-

ориентироваться и создавать возможности 
движения товаров. Конечно, это подтягивает 
и работу транспорта, и подготовку инфра-
структуры, чтобы снимать те самые логисти-
ческие, инфраструктурные ограничения, о 
которых говорил президент страны Влади-
мир Владимирович Путин совсем недавно 
в ходе своего визита в Казахстан», – сказал 
губернатор.

строим каЧественные  
и безопасные Дороги
В последние годы Самарский регион как 
лидер в стране по дорожному строитель-
ству и приведению автомобильных дорог 
в нормативное состояние трижды полу-
чал награду «Золотой каток». В этом году 
дипломом также были отмечены успехи 
губернии в реализации нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги». В рамках 
«Транспортной недели» награду губерна-
тору Самарской области Дмитрию Азарову 
вручил Марат Хуснуллин, который отме-
тил успехи региона в развитии строитель-
ной отрасли.

«Совершенно очевидно, эта очередная 
ежегодная позитивная оценка нашего регио-

на задает очень высокую планку, которую мы 
ни в коем случае не должны снизить и дви-
гаться вперед», – подчеркнул глава региона.

В Самарской области все работы по 
нацпроекту были завершены уже к 1 ноя-
бря. Всего за год в регионе уложено 3,2 млн 
квадратных метров асфальтового покры-
тия на 117 объектах протяженностью 385,6 
км. В эксплуатацию введено 80 объектов в 
Самарской-Тольяттинской агломерации и 
на региональной сети дорог. Также отремон-
тировано 22 моста протяженностью 1,6 тыс. 
погонных метров.

Плановый подход и поэтапная реализа-
ция национального проекта привели к тому, 
что в 2023 году Самарская область превысит 
заложенные показатели по приведению в 
нормативное состояние автомобильных до-
рог. Так, уровень норматива региональной 
сети дорог уже достиг 47 % при плановых по-
казателях 46,5 %, а дорожной сети Самарско-

Тольяттинской агломерации 83 % при плане 
81,03 %.

из самары пойДут поезДа 
на выставку «россия»
В рабочей программе главы региона также 
был ряд встреч и переговоров с представите-
лями федеральных компаний и учреждений 
отрасли. Результат такой продуктивной ра-
боты –дополнительные инвестиции в реги-
он, новые стратегические проекты. Все это 
в первую очередь направлено на социально-
экономическое развитие губернии, улучше-
ние качества жизни людей.

Так, 15 ноября губернатор Самарской 
области Дмитрий Азаров провел встречу с 
генеральным директором АО «Федеральная 
пассажирская компания» Владимиром Пя-
столовым. Говорили о развитии пассажир-
ских железнодорожных перевозок в регио-
не, в том числе туристических маршрутов, 
а также о модернизации инфраструктуры и 
обновлении подвижного состава. 

«Работа с ФПК идет на постоянной осно-
ве. Совместно мы запускаем новые маршру-
ты. На встрече мы договорились о том, что 
в следующем году фактически запустим 
новый – «Самара – Тольятти – Санкт-
Петербург», – заявил губернатор Дмитрий 
Азаров.

Во время встречи губернатор предложил 
руководителю ФПК брендировать вагоны 
поездов в соответствии с тематикой между-
народной выставки «Россия», где Самар-
ская область представляет свои достижения 
во всех отраслях экономики и социального 
развития.

«Договорились о дополнительных спе-
циальных поездах на выставку «Россия». 
Мы сегодня вместе с министерством обра-
зования и науки Самарской области прово-
дим конкурсы среди школьников, и лучшие 

из лучших поедут на выставку», – заявил 
Дмитрий Азаров. Он нацелил юных жите-
лей региона на победы в конкурсах, фести-
валях, на достижение результатов в учебе: 
«Ребята, дерзайте, хорошо учитесь, полу-
чайте отличные отметки и на специальных 
поездах отправитесь в Москву на выставку 
«Россия».

обеспеЧение безопасности 
Движения на трассе м5
Помимо этого, Дмитрий Азаров встретился 
с руководителем Федерального дорожного 
агентства Романом Новиковым. Стороны об-
судили реализацию национального проекта 
«Безопасные качественные дороги», вопросы 
повышения безопасности дорожного движе-
ния, а также перспективы развития дорожной 
сети в регионе.

«В Самарской области достаточно высо-
кий уровень транспортно-эксплуатационного 
состояния федеральных дорог – порядка  
77 %. В пятилетний план дорожной деятель-

ности вошел ряд проектов, которые позволят 
нарастить данный показатель», – отметил во 
время встречи Роман Новиков.

В период 2023–2025 годов на территории 
Самарской области предусмотрены строи-
тельство и реконструкция трех объектов на 
автомобильной дороге М5 «Урал» протя-
женностью 18,4 км. Речь идет о реконструк-
ции 8-километрового участка с 1034-го по 
1042-й км, о строительстве путепровода че-
рез железную дорогу на 960-м км, а также 
транспортной развязки – на 974-м км. Кро-
ме того, в планах дорожников – капиталь-
ный ремонт искусственного сооружения 
длиной 35,2 п.м. и обновление 108,9 км до-
рог с помощью защитных слоев износа. На 
развитие своей сети в Самарской области 
«Росавтодор» направит с 2023 по 2025 годы 
4,7 млрд рублей.

Стороны также отметили, что в настоя-
щее время рассматривается возможность 
досрочного ввода в 2023 году выделенного 
этапа участка реконструкции автомобильной 
дороги М5 «Урал» IБ категории с четырьмя 
полосами протяженностью 6,91 км и мостом 
длиной 45,2 м.

«Радуют планы работ ведомства на тер-
ритории Самарской области. Мы бы хотели 
подробно обсудить ряд вопросов, которые мы 
обозначали ранее. Это в том числе реализация 
объектов, предполагаемых к вводу в текущем 
году, а также вопросы обеспечения безопасно-
сти на федеральной трассе М5», – обозначил 
губернатор Дмитрий Азаров.

Во время встречи Роман Новиков и Дми-
трий Азаров договорились продолжить реа-
лизацию комплексного подхода к повыше-
нию безопасности дорожного движения. В 
частности, предусмотреть дополнительные 
мероприятия в ходе совместных выездов, в 
том числе в рамках работ по текущему со-
держанию, и прорабатывать каждый случай 
дорожно-транспортных происшествий на 
региональной комиссии по безопасности до-
рожного движения.

Самарская область является надежной частью будущего транспортного каркаса страны. Через губернию проходит федеральная трасса М5 «Урал», крупный железнодорожный узел с выходом на «Транссиб», 
налажено водное сообщение – имеются развитые действующие порты, ведутся переговоры о создании портово-логистического хаба.

Инфраструктура – основной драйвер развития
«Транспортная неделя» принесла Самарской области дополнительные инвестиции и новые проекты

В Москве завершилась «Транспорт-
ная неделя – 2023». Это крупнейшее 
деловое событие отрасли, органи-
зуемое Министерством транспорта 
РФ при поддержке правительства 
России. Главная тема этого года – 
«Россия 2035: к новой экономике 
транспорта». Делегацию Самарской 
области на форуме возглавлял  
губернатор Дмитрий Азаров.

В рабочей программе главы региона был ряд встреч и перегово-
ров с представителями федеральных компаний и учреждений 
отрасли. Результат такой продуктивной работы –дополнитель-
ные инвестиции в регион, новые стратегические проекты.

Близится к завершению реализация значимого инфраструктурного 
проекта – строительства трассы «Обход Тольятти» и моста через 
Волгу как части международного транспортного коридора в За-
падный Китай. На сегодняшний день степень готовности объекта 
составляет 91 %.

Дмитрий Азаров: «Совершенно очевидно, очередная ежегодная 
позитивная оценка нашего региона задает очень высокую план-
ку, которую мы ни в коем случае не должны снизить  
и двигаться вперед».

На выставке в рамках «Транспортной недели» на стенде Самар-
ской области был представлен комплексный проект по граж-
данским беспилотникам – грузовая беспилотная авиационная 
система R12, которая разрабатывалась для увеличения скорости 
доставки небольших и срочных грузов.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru
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Международная 
выставка-форум 
«Россия» прохо-
дит в Москве на 

ВДНХ с 4 ноября 2023 года 
по 12 апреля 2024 года. Мас-
штаб выставки в разы пре-
восходит международные 
выставки «ЭКСПО».

Впервые в ХХI веке 
главные достижения на-
шей страны можно увидеть 
на одной площадке.

«Самарский край – ты 
сердце всей России!» – под 
таким девизом Самарская 
область презентовала про-
грамму участия в выставке. 
Гости нашего стенда могут 
увидеть виртуальный за-
пуск ракеты-носителя, по-
лет и выход на околозем-
ную орбиту космического 
корабля и уже с его борта, 
с космической высоты, 
очертания Самарской обла-
сти, напоминающие форму 
сердца.

Каждый день гостей 
стенда ждут конкурсы и 
мастер-классы, которые 
раскрывают историю Са-
марского региона, в том 
числе историю националь-
ностей, проживающих на 
территории Самарской об-
ласти. Так, 4 ноября, в День 
народного единства и день 
открытия выставки, об уни-
кальном этнокультурном 
комплексе парк Дружбы 
народов, расположенном в 
Самаре, рассказала гостям 
выставки директор этнопар-
ка Светлана Кондратьева. 
Продолжением темы друж-
бы народов стал познава-

тельный квиз-путешествие 
по этнопарку и мастер-
классы для детей и взрос-
лых по изготовлению обе-
регов, а также украшений 
из бисера. Также ежедневно 
в программе викторины, 
игры, музыкальные конкур-
сы, квизы и даже розыгрыш 
автомобиля «Лада».

«Мы разработали целую 
программу культурных, об-
разовательных, просвети-
тельских событий на нашем 
стенде, которые будут идти 
в течение всей выставки. 
Будут выступать творче-
ские люди, спортсмены, 
конструкторы, инженеры, 
инноваторы. Они будут да-

вать мастер-классы, вдох-
новлять людей на новые 
успехи, на самореализа-
цию, на подвиги во имя на-
шей страны», – подчеркнул 
губернатор Самарской об-
ласти Дмитрий Азаров.

Разработчик мультиме-
дийных проектов стенда 
Сергей Кличиновский от-
метил, что самарская пло-
щадка – это воплощение 
мультимедийных чудес, 
благодаря чему можно гра-
мотно взаимодействовать 

с аудиторией. Площадка 
привлекает людей всех воз-
растов.

«Много интересных 
мероприятий, конкурсов. 
Понравилось участвовать 
в квизе и экскурсии. Мы 
мечтаем поехать в Самару. 
Давно хотели, но не знали, 
что именно там посмотреть. 
Теперь уверены, что стоит 
ехать непременно. Набереж-

ная очень красивая, стадион 
впечатляет, космическая от-
расль развита», – делились 
гости самарского стенда.

15 ноября на выставке-
форуме «Россия» в рамках 
рабочей командировки в 
Москву побывал губер-
натор Самарской области 
Дмитрий Азаров и оценил 
стенд нашего региона.

Экспозиция региона 
разместилась внутри кон-
струкции, стилизованной 
под ладью – символ об-

ластной столицы. Про-
грамма выставки включает 
деловые, образовательные, 
культурно-развлекательные 
мероприятия, экскурсии и 
мастер-классы. Выставка 
является «живой», экспози-
ции будут регулярно обнов-
ляться. Ее можно посещать 
ежедневно и каждый день 
открывать что-то новое.

«Меня радует, в пер-
вую очередь, что на на-
шем стенде много народа. 
Очень много людей собра-
лось на этом удивительном 
пространстве, которое мы 
организовали. Оно откры-
тое, но в то же время есть 
где присесть, посмотреть 
и узнать больше о нашем 
регионе, поучаствовать в 
конкурсах и получить при-
зы. Мне кажется, мы реа-
лизовали очень хорошую 
идею. И работа команды 
Самарской области на 
стенде уже отмечается и 
организаторами выставки 
«Россия», и посетителями. 
Замечательная выставка! 
Эта идея президента стра-
ны, уверен, даст мощней-
ший толчок развитию всех 
регионов России, поднимет 
настроение людей, а самое 
главное – чувство гордости 
за нашу страну», – подчер-
кнул Дмитрий Азаров.

– Роза Минасхатовна, 
какие задачи перед вами – 
новым директором Двор-
ца культуры – поставил 
Тольяттиазот?

– Руководство Тольятти-
азота рекомендовало поме-
нять саму концепцию рабо-
ты Дворца культуры. Речь 
шла не только о реализа-
ции новых проектов. Нам 
бы хотелось, чтобы посто-
янными гостями и участни-
ками наших мероприятий 
– праздников, концертов, 
выступлений творческих 
коллективов и занятий в 
спортивных секциях – ста-
ли не только сотрудники 
ТОАЗа, но и все горожане. 
Для этого сегодня делается 
многое, мы работаем не по-
кладая рук.

– Мы наслышаны об 
изменениях в работе ДК, 
но хотели бы узнать о 
них от вас. Расскажите, 
пожалуйста, о том, что 
уже сделано.

– Как вы знаете, здо-
ровый образ жизни – не 
просто модное увлечение. 

Занятия физической куль-
турой превращаются в нор-
му жизни. Спорткомплекс 
ТОАЗа предоставляет для 
этого широкие возможно-
сти. У нас функциониру-
ют бассейн, тренажерный 
зал, спортзал для занятий 
баскетболом, волейболом, 
мини-футболом. 

Минувшим летом мы 
привели в порядок весь 
спорткомплекс. В спортив-
ный зал для командных игр 
закупили современный ин-
вентарь и новые ворота. В 
следующем году ждем боль-
шого обновления зала – за-
вод планирует сделать там 
ремонт. Для бассейна заку-
пили новое противосколь-
зящее покрытие, обновили 
фены и зеркала, заменили 
шкафчики в помещениях 
для переодевания. 

К слову, в нашем бассей-
не уже не первый год рабо-
тают группы аквааэробики. 
Желающих в них занимать-
ся всегда очень много. В 
этом году было решено не 
просто увеличить их коли-
чество, но и расширить их 
специализацию. Теперь у 
нас работают группы «Здо-
ровая спина», «Суставная 
гимнастика», а также дет-

ская группа для обучения 
плаванию самых малень-
ких – детишек до пяти 
лет. Все занятия ведутся 
на коммерческой основе и 
пользуются огромной по-
пулярностью. 

Несколько недель на-
зад мы снова открыли би-
льярдный клуб на пять сто-
лов. В зале был проведен 
серьезный ремонт, а столы 
перетянуты новым сукном. 
Считаю, что теперь это пре-
красное место для незабы-
ваемого вечера.

Наши усилия не были 
напрасными – посещае-
мость спорткомплекса ощу-
тимо выросла. 

– А какие нововведения 
ожидают посетителей 
в досуговом комплексе 
Дворца культуры? 

– Не зря говорят, что все 
новое – это хорошо забытое 
старое. Недавно мы откры-
ли кинозал. Когда-то, в неза-
памятные времена, он у нас 
уже работал и, насколько 
мне известно, был популяр-

ным местом у жителей рай-
она. Почему-то его закрыли. 
Мы решили исправить эту 
ошибку и уже показали две 
премьеры. Фильм «Баба-
яга спасает мир» прошел 
на ура! Первые зрители 
остались довольны и каче-
ством картинки, и звуком, и 

общей атмосферой. Мы по-
лучили много позитивных 
отзывов.

Теперь жителям Комсо-
мольского района не нуж-
но ехать в соседний район, 
чтобы посмотреть новый 
фильм, ведь рядом есть 
наш ДК. Обращу внимание, 
что стоимость билета очень 
демократичная – всего 100 
рублей. Расписание сеан-
сов и репертуар можно по-
смотреть на сайте Дворца 
культуры или на странице 
«ВКонтакте». Рекламные 
кубы также будут инфор-
мировать горожан о меро-
приятиях. 

 
– Впереди главный рус-

ский праздник – Новый 
год. Что интересного при-
готовил ДК «Тольятти- 
азот» на период кани-
кул?

– У нас большие планы 
на праздники, но сначала 
я хочу рассказать о под-
готовке к ним. Наверняка 
каждый родитель хоть раз 
сталкивался с ситуацией: 
у ребенка в детском саду 
проходит новогодний утрен-
ник и срочно нужен костюм 
зайчика, снежинки, Барма-
лея или еще кого-нибудь. 

Еще вариант: руководитель 
поставил задачу найти к 
корпоративу компании ко-
стюм Деда Мороза 64-го 
размера. Тут обычно начи-
нается паника: где взять за-
ячьи уши и белую бороду? 
В декабре прошлого года к 
нам в ДК поступало очень 

много звонков с подобны-
ми вопросами. Мы пошли 
людям навстречу и откры-
ли прокат костюмов.

В ДК есть свой швейный 
цех и дизайнер, который 
может придумать любой 
костюм и сделать его ори-
гинальным. Там разрабаты-
ваются наряды для наших 
коллективов и спектаклей. 
Много «красоты» остается 
после театрализованных 
представлений. Сейчас все 
костюмы отреставрирова-
ли, сшили и новые. Теперь 
наряды найдутся и для 
детей, и для взрослых. В 
преддверии утренников и 
корпоративов у нас можно 
найти разные вариации ко-
стюмов для излюбленных 
персонажей зимних празд-
ников, шубы Дедов Моро-
зов и наряды для Снегу-
рочки на любой вкус.

Надеемся порадовать 
наших посетителей. Если 
кому-то нужен какой-то 
особенный костюм, швей-
ный цех готов изготовить 
его на заказ. Главное – об-
ратиться в наш пункт про-
ката заблаговременно. 

 
– В последние годы ча-

сто можно услышать жа-

лобы горожан на то, что с 
тольяттинских улиц про-
пали большие нарядные 
елки, куда можно прийти 
всей семьей после празд-
ничного застолья или по 
пути в гости. Хорошо, что 
ТОАЗ свято соблюдает 
традиции и всегда радует 
людей своей новогодней 
елочкой. Какая она будет 
в этом году?

– Елка будет обязатель-
но. И будет выше и краше, 
чем в прошлом году – нуж-
но дарить людям праздник 
и ощущение чуда. Под ней 
наших гостей будут ожи-
дать волшебные световые 
скульптуры. Скажу по се-
крету, часть убранства для 
площади сейчас изготавли-
вается помощниками Деда 
Мороза прямо на ТОА-
Зе. Очень хотим сделать 
праздничную ярмарку со 
сказочными персонажами. 
Оформление всего ДК бу-
дет в новых корпоратив-
ных цветах предприятия: 

белый, голубой, синий. Ну 
и как же без резиденции 
Деда Мороза! Мы ее уже 
обновили. К 6 декабря бу-
дем нарядные и красивые.

На новогодних канику-
лах детей ждет большое но-
вогоднее театрализованное 
представление «Алиса в 
стране чудес, или Как най-
ти шубу Деда Мороза». По 
давней традиции состоится 

большой праздник не толь-
ко для работников ТОАЗа, 
но и для всех горожан. По-
сле спектакля всех ребят 
ожидают веселые хорово-
ды вокруг нарядной елки 
и сладкий подарок от пред-
приятия.

– Что нового ожидает 
гостей ДК «Тольятти-
азот» в 2024 году?

– Дворец культуры 
планирует свою работу на 
следующий год с учетом 
предложений и пожеланий 
жителей Комсомольского 
района. Статистика показы-
вает, что в большинстве сво-
ем здесь проживают люди 
среднего возраста, хорошо 
осознающие, чего они хотят 
в жизни. И нам поступают 
коллективные запросы на 
мероприятия, концерты, 
праздники, посвященные 
различным национальным 
культурам нашей страны. 
Тольятти – город много-
национальный, у нас про-

живают люди нескольких 
десятков этносов. Традиции 
и культура каждого ярки и 
интересны .

Мы ведем активные пе-
реговоры о выступлениях 
с артистами, которые по-
святили творчество своему 
народу. Уверена, что для то-
льяттинцев такие концерты 
станут запоминающимися 
событиями.

Недавно мы открыли кинозал и уже по-
казали две премьеры. Первые зрители 
остались довольны и качеством картин-
ки, и звуком, и общей атмосферой. Мы 
получили много позитивных отзывов.

На новогодних каникулах детей ждет 
большое новогоднее театрализованное 
представление «Алиса в стране чудес, 
или Как найти шубу Деда Мороза». По 
давней традиции состоится большой 
праздник не только для работников 
ТОАЗа, но и для всех горожан.

Роза Кудряшова: «Совместный отдых для всей семьи – 
самое востребованное и перспективное направление культур-
ных мероприятий ДК «Тольяттиазот».

Дмитрий Азаров: «Мы разработали целую программу куль-
турных, образовательных, просветительских событий на нашем 
стенде, которые будут идти в течение всей выставки».

Роза Кудряшова, руководитель ДК «Тольяттиазот»:
«Хотим, чтобы постоянными участниками наших мероприятий стали все тольяттинцы»
Более двух десятилетий Дворец культуры 
«Тольяттиазот» по праву считается культурным 
центром не только крупнейшего химического 
предприятия города, но и всего Комсомольского 
района. В этом году в учреждении произошли 
большие перемены. Все началось в марте с на-
значения на должность нового директора ДК 
«Тольяттиазот». Дальше – больше. О том, чем 
сегодня живет и как развивается культурное 
учреждение, какие новые проекты уже удалось 
реализовать и что планируется сделать в бли-
жайшем будущем, как пройдут новогодние ме-
роприятия и какие подарки приготовлены для 
детей и взрослых, рассказала «ПН»  
руководитель ДК Роза Кудряшова. 

Сердце всей России
Самарская область представляет достижения на выставке-форуме на ВДНХ

В Москве, на ВДНХ, продолжает работу меж-
дународная выставка-форум «Россия», ее посе-
тили более миллиона человек. Впервые в ХХI 
веке главные достижения нашей страны можно 
увидеть на одной площадке. Стенд Самарской 
области продолжает принимать гостей и знако-
мить с достижениями нашего региона. 

Посетители выставки могут увидеть 
виртуальный запуск ракеты-носителя, 
полет и выход на околоземную орбиту 
космического корабля и уже с его бор-
та, с космической высоты, очертания 
Самарской области, напоминающие 
форму сердца.

Анна Кондратьева 
gazetapn@mail.ru

– Bright Fit открыл-
ся после ребрендинга, и у 
нас остались приятные 
впечатления после его по-
сещения. Кажется, это 
будет один из ведущих 
фитнес-клубов Тольятти. 
Какие изменения и улуч-
шения были сделаны вашей 
командой?

– Основной задачей 
ребрендинга было откры-
тие полноценной новой 
зоны тренажерного зала. 
Благодаря этому мы оста-
лись уникальным клубом 
в Тольятти. Девять лет мы 
создавали очень сильное 
кроссфит-сообщество. К нам 
как раз приходили люди из 
тренажерного зала.

Сейчас мы хотим сделать 
так, чтобы человек мог зани-
маться полноценным фитне-
сом в одном месте и не бегать 
по клубам. Можно занимать-
ся кроссфитом, можно от-
дельно проработать каждую 
мышцу в тренажерном зале, 
можно заглянуть в зону бое-
вых искусств и, например, 
научиться за себя постоять. 
И важный момент, наш клуб 
теперь стал частью огромной 
международной сети фитнес-
центров Bright Fit.

– Клуб занимает доволь-
но внушительную площадь. 
В частности, мы обрати-
ли внимание на несколько 
залов для групповых про-
грамм и боевых искусств. 
Какие виды тренировок и 
занятий могут посещать 
ваши гости?

– Мы предлагаем 11 ви-
дов групповых программ, 

везде вы будете работать под 
присмотром тренера. Хо-
чешь выносливость? Добро 
пожаловать на кроссфит-
кардио. Нужно добавить 
силу и мобильность? Тебе на 
кроссфит. Не любишь тер-
петь и пыхтеть? Приходи в 
тренажерный зал и спокойно 
работай над каждой мышцей 
с тренером. Если и это на-
доело, можно ходить на пет-
ли TRX, где вся тренировка 
проходит с собственным 
телом без отягощений. Для 
девушек есть прекрасное на-
правление, где они весь час 
тренируют ягодицы. Всегда 
можно заглянуть в зону еди-
ноборств, где научишься са-
мообороне и при этом очень 
хорошо «пожжешь» свои ка-
лории.

 
– Не можем не поинте-

ресоваться оборудованием 
для занятий. На чем то-
льяттинцы будут накачи-
вать мышцы?

– За девять лет мы собра-
ли огромное количество про-
фессиональных тренажеров. 
Мы располагаем полным 
набором – от беговых доро-
жек, до лыжного тренажера. 
В тренажерном зале стоит 
новое, профессиональное 
оборудование, на котором 
можно проработать детально 

любую мышцу, особенно с 
тренером.

– В Bright Fit есть очень 
важная для многих посети-
тельниц детская комната. 
Как это работает? Кто 
следит за детишками?

– Детская комната ра-
ботает с 7 до 22 часов, а с 
17 до 20 часов по будням, в 
самое загруженное время, в 

ней есть няня. В остальное 
время, если ребенок стар-
ше пяти лет, он найдет себе 
там занятие. Если игрушки 
надоели, можно посмотреть 
мультики.

 
– Допустим, в клуб при-

шел человек с нулевой под-
готовкой. Чем ему стоит 

заняться в первую очередь 
и не будет ли он чувство-
вать себя белой вороной?

– Можно начать с любого 
направления и попробовать 
все по очереди. Главное – 
описать свои задачи тренеру, 
и он подскажет, куда дальше 
двигаться. Например, кто-
то начинает с тренажерно-
го зала, но потом пробует 
кроссфит и затем чередует. 
Кто-то влюбляется в трени-
ровки по растяжке. Любое 
направление – это трениров-
ка тела. Если растяжка при-
носит тебе положительные 
эмоции и после нее чувству-
ешь себя полным сил, пожа-
луйста, тренируйся, пока не 
надоест.

 
– Вы активно продви-

гаете карту «Все включе-
но». Что она дает?

– Мы активно предлагаем 
две карты, одна – это годовая 
карта на весь спектр услуг. 
Ее стоимость – от 12 тыс. 
до 14,9 тыс. рублей. Это все 
групповые тренировки плюс 
тренажерный зал. Можно за-
ниматься весь год, сколько 
захочешь в любой зоне.

И отдельно мы сделали 
карту только в тренажерный 
зал, сейчас она стоит всего 
7,9 тыс. рублей за год. По ней 
можно заниматься только 
там, но, если появится жела-
ние попробовать групповые, 
карту можно превратить в 
полную за небольшую до-
плату.

Кстати, к каждому або-
нементу полагается подарок 
– две бесплатные персональ-
ные тренировки.

Тренируйтесь в Bright Fit
Фитнес-клуб приступил к работе после ребрендинга

Bright Fit – новый фитнес-клуб нашего города. 
Он действительно новый, хотя раньше и работал 
как клуб кроссфита «Штурм»: изменились фор-
мат и дизайн, стиль и оформление пространства. 
О новой концепции клуба рассказал «ПН» 
владелец Bright Fit Федор Мухтулов.

Кто-то начинает с тренажерного зала,  
но потом пробует кроссфит и затем че-
редует. Кто-то влюбляется в тренировки 
по растяжке. Любое направление –  
это тренировка тела.

Федор Мухтулов: «Можно 
начать с любого направления 
и попробовать все по очереди. 
Главное – описать свои задачи 
тренеру, и он подскажет, куда 
дальше двигаться».
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премиальное 
шампанское
Важнейший вопрос бытия пе-
ред новогодними праздниками: 
«Есть ли в Китае какое-то соб-
ственное импортозамещенное 
премиальное шампанское типа 
Dom Perignon или Cristal?» Но 
даже если и нет, ничего страш-
ного: во-первых, у местных 
парней есть очень много денег, 
чтобы заказать фуру, забитую 
до отказа ящиками с бутылками 

именитых западных брендов, 
во-вторых, Новый год в Под-
небесной отмечают в феврале, а 
значит, остается время для под-
готовки к масштабному празд-
нику. Что они будут так мощно 
отмечать? Сумасшедший успех 
в России.

Трансформация (также из-
вестная как «разворот на Вос-
ток») отечественного авторын-
ка, случившаяся за последний 
год, наверняка войдет во все 
учебники и методические по-
собия для производителей ма-
шин. Пока европейцы, корейцы 
и японцы спешно сворачивали 
поставки и останавливали кон-
вейеры, китайцы без боя и боль-
ших маркетинговых бюджетов 
получили рынок в свое распо-
ряжение. В итоге прямо сейчас 
пятерку лидеров по продажам 
в России оккупировали четы-
ре бренда с пропиской Made in 
China, которые в совокупности 
продают больше машин, чем 
АВТОВАЗ.

Впрочем, не всем китайским 
производителям все так просто 
свалилось в руки. Компания 
HAVAL (суббренд концерна 
Great Wall) пришла в Россию 
еще в 2014-м и начинала со 

скромной сети дилеров в Крас-
нодаре и Тюмени с Москвой и 
с такой же скромной линейкой 
импортируемых внедорожни-
ков – H2, H6, H9. Впрочем, уже 
тогда эти машины произвели 
приятное впечатление на фоне 
остального (лютого в те годы) 
Китая.

Дальше – больше и лучше. В 
2019-м компания открыла завод 
в Туле, рассчитанный на сборку 
аж 100 тыс. машин в год. Снача-
ла последний факт активно вы-
смеивали некоторые блогеры 
и автомобильные журналисты, 
но потом перестали. Интерес-

но, где они сейчас? Не стоят 
ли в очереди за новым Jolion? 
А вот где находится, собствен-
но, HAVAL, прекрасно извест-
но – в топе продаж, и, по край-
ней мере в Самарской области, 
опережает соотечественников-
конкурентов. «Такой рынок 
проглотит новую машину», – 
вполне разумно решили в ком-
пании и дополнили свою ли-

нейку (вышеупомянутые Jolion 
и H9, а также F7 и Dargo) еще 
одной моделью. 

сЧастливые люДи
M6 сильно отличается от боль-
шинства китайских авто, а на 
фоне ярких собратьев по брен-
ду выглядит не то чтобы блек-

ло, скорее не столь эффектно. 
Традиционные ценности – по-
жалуй, так можно описать экс-
терьер и интерьер модели, ко-
торые резко контрастируют с 
зачастую вычурными дизайнер-
скими решениями остальных 
«китайцев». К слову, именно 
это в первую очередь и понра-
вилось тест-драйверам «ПН» в 
кроссовере.

Почему M6 такой, а не дру-
гой? Ответ лежит на поверхно-
сти. Автомобиль сделан на базе 
HAVAL H6, который дебютиро-

вал на родине в далеком 2011 
году, а в 2016-м стал самым про-
даваемым кроссовером в стра-
не. Через четыре года случился 
рестайлинг, и как раз эта версия 
теперь и продается в России. 

Что удивительно, время не 
сточило ударный механизм, 
и возраст совершенно не пор-

тит эту машину, а превращает 
ее в вино, которое при долж-
ном хранении становится даже 
лучше. Внешность, как извест-
но, бывает обманчива, но здесь 
все по-честному: классический 
экстерьер (спокойные линии, 
отсутствие сложных выштам-
повок и безумной светотехни-
ки) вполне сочетается с клас-
сическим же интерьерным 
решением. На приборной па-
нели – обычные «аналоговые» 
колодцы. Как же мы по ним 
скучали! Обычная ручка пере-
ключения передач, а не вот эти 
все кнопки. Нормальные (а не 
всякие сенсорные) переключа-
тели полезных опций. Крепко 
сбитые длинные подушки си-
дений и много свободного про-
странства гарантируют ком-
форт задней поверхности 
бедра и покой позвоночнику в 
дальних поездках. Да и багаж-
ник тут отличный: 808 литров 
с задними сиденьями и 1550 
литров со сложенными.

Вообще, HAVAL M6 – не-
маленький автомобиль. По 
своим габаритам он близок к 
Mitsubishi Outlander и Toyota 
RAV4. И как раз с этими лю-
бимыми в России кроссове-
рами предыдущих поколений 
его роднят стиль, техническая 
оснащенность и общие ощу-
щения. Возможно, сейчас бу-

дет на самая удачная метафо-
ра, но, как нам кажется, она 
тут подходит. Есть большое 
количество мужчин, которые 
считают, что «Терминатор» и 
«Хищник» куда лучше любого 
хита Marvel. Эти же мужчины 
по праздникам любят пере-
сматривать «Крепкий орешек» 
и «Чужие». M6 сделает таких 
людей очень счастливыми.

отлиЧная сДелка
Что по технике? Под капотом 
автомобиля расположился тур-
бированный четырехцилиндро-
вый мотор объемом 1,5 литра 
и мощностью 143 лошадиные 
силы. Крутящий момент – 202 
ньютон-метра. Привод толь-
ко передний. Коробки две: 
6-ступенчатая «механика» и 
7-ступенчатый «робот» с двумя 
сцеплениями. Спереди незави-
симая подвеска типа макферсон, 
а сзади тоже независимая, но на 
двойных поперечных рычагах.

Что это дает в движении? 
M6, конечно, не создан для 
эффектных уличных гонок и 
вряд ли поразит разгонной ди-
намикой тех, кто любит ездить 
в режиме «тапок в пол». Более 
того, когда кажется, что дуба-
сишь на полную по городу, а по-
том на секунду бросаешь взгляд 
на спидометр, то видишь там  
75 км/ч. И это, кстати, прекрас-

но: сэкономил (на штрафах), 
значит, заработал. 

Зато какая же здесь подве-
ска – наше почтение! Поступь 
мягкая и при этом без раскач-
ки. На трассе возникает полная 
иллюзия, что перемещаешься в 
пространстве на каком-нибудь 

чилаут-седане. Честно говоря, 
на нашей памяти это первый 
кроссовер с такой мягкой под-
веской.

А еще ребята из HAVAL уме-
ют в «шумку». И это у них по-
лучается так здорово, что им, 
пожалуй, стоило бы издать кни-
гу «Шумоизоляция для чайни-
ков». Спрос со стороны специа-
листов по реверс-инжинирингу 
из других компаний будет бе-
шеный. 

Ну и не можем не отметить 
обзорность. Никаких тебе бой-
ниц для арбалетов вместо зад-

него стекла, как у других крос-
соверов, да и ширина передних 
стоек позволяет увидеть всех 
пожилых леди, которым срочно 
потребовалось перейти дорогу.

А что же нам не понравилось 
в M6? Немногое. Во-первых, 
медиасистема не дружит с Apple 

CarPlay, что в наше время все-
таки является анахронизмом. 
Во-вторых, климат-контроль 
тут только однозонный, а зна-
чит, водителю и переднему пас-
сажиру с разной терморегуля-
цией придется искать какой-то 
компромисс. 

В остальном M6 выглядит 
отличной сделкой в сегодняш-
них реалиях. Опять же держим 
в уме сравнительно низкий цен-
ник – 2,2 млн рублей за версию 
с «роботом». Ничего даже близ-
ко похожего за эти деньги на 
рынке нет.

В последние годы психологи и антропологи наперебой 
говорят, что люди не готовы к резкому увеличению 
объемов информации и изменениям в привычном 
укладе жизни, которые случились в XXI веке.  
«Остановитесь!» – призывают они голосом и ин-
тонацией Виктора Януковича. Если допустить, что 
специалисты правы, а не просто прокачивают лич-
ный бренд, то становится понятно, почему некоторые 
автолюбители морщатся при виде ультрамодных 
китайских машин с их ходовыми огнями во всю ши-
рину капота и экранами на половину торпедо. К тем, 
кто устал от киберпанка, сенсорных кнопок и прочих 
амбиентных подсветок, спешит на помощь компания 
HAVAL, которая начала поставки в Россию средне-
размерного кроссовера под названием M6. Этот 
автомобиль без лишних изысков и с демократичным 
ценником очень понравился тест-драйверам «ПН». 
На прошлой неделе мы получили его в свое распоря-
жение благодаря давним связям в дружественном са-
лоне ГК «Тон-Авто» и теперь расскажем вам о своих 
впечатлениях.

Традиционные ценности
Снимаем стресс, разъезжая по Тольятти на кроссовере HAVAL M6 

В 2019 году HAVAL открыла завод в Туле, рас-
считанный на сборку аж 100 тыс. машин в 
год. Сначала последний факт активно высме-
ивали некоторые блогеры и автомобильные 
журналисты, но потом перестали. Интересно, 
где они сейчас? Не стоят ли в очереди  
за новым Jolion?

M6 сильно отличается от большинства ки-
тайских авто, а на фоне ярких собратьев по 
бренду выглядит не то чтобы блекло, скорее 
не столь эффектно. Традиционные ценности –  
пожалуй, так можно описать экстерьер и 
интерьер модели, которые резко контрасти-
руют с зачастую вычурными дизайнерскими 
решениями остальных «китайцев».

Какая же здесь подвеска – наше почтение! 
Поступь мягкая и при этом без раскачки. 
Возникает уверенная иллюзия, что пере-
мещаешься в пространстве на каком-нибудь 
чилаут-седане. А еще ребята из HAVAL умеют  
в «шумку». И это у них получается так здоро-
во, что им стоит издать книгу «Шумоизоля-
ция для чайников».

Андрей Саймаков
saimakov@mail.ru
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Рецензенты, вообще 
говоря, люди не-
сколько авантюр-
ного склада. Вот, 

к примеру, в пятницу, 10 
ноября, нам захотелось 
отведать блюдо под назва-
нием «Бараньи семечки». 
В меню тольяттинских 
заведений мы его не на- 
шли, а при беглом изуче-
нии предложений в других 
населенных пунктах выяс-
нилось – «Семечки» пода-
ют в некоторых ресторанах 
Казани. А что, собственно? 
Тут езды-то четыре с поло-
виной часа. «Семь верст не 
крюк», – решили рецензен-
ты и тут же завели редак-
ционный микроавтобус.

С песнями и плясками 
мы добрались до столицы 
Татарстана аккурат к 22.00 
по местному времени и сра-
зу же припарковались у ре-
сторана «Приют холостя-
ка». И, надо вам доложить, 
название это притягивает 

не столько холостяков, 
сколько девушек.

«А почему в вашем заве-
дении так много красивых 
барышень?» – поинтересо-
вались мы у сотрудницы в 
форменной одежде, кото-
рая помогала гостям раз-
весить куртки в гардеробе. 
Она лишь заулыбалась и 
развела руками. Тут надо 
пояснить, что прелестни-
цы не просто довлели сво-
ей красотой во всех залах, 
но и усиливали это давле-
ние отсутствием сдержи-
вающих факторов в лице 
спутников. За каждым 
столиком держали осанку  
по две-три стильно одетых 
очаровательных девушки. 
Но мы усилием воли взя-
ли себя в руки и стряхну-
ли морок: в конце концов, 
дома ждали жены и глав-
ный редактор.

Меню в «Приюте» элек-
тронное, в виде планшета с 
профессиональными фото-

графиями продукции кух-
ни. Мы сразу же отыскали 
«Бараньи семечки» (820 
рублей), к ним присово-
купили холодную закуску 
«Вителло Тоннато» (710), 
на всякий случай попроси-
ли каре барашка (1540), а 
для тех, кто не за рулем, за-
казали тихоокеанскую сар-
дину иваси с картофелем 
(470) и крепкий алкоголь.

Итак, что такое «Бара-
ньи семечки». Это мелко 
рубленные ребрышки, на 
которых запекается неве-
роятно нежная баранина. 
Важно, что с обоих кон-
цов косточка не покрыта 
мясом, и потому ее удобно 
держать, как малюсень-
кий шампур. Вкусно? Ум 
отъешь! Тем более с чуть 
острым и сладковатым со-
усом.

«Вителло Тоннато» 
представляет собой тон-
чайшие срезы телячьей 
вырезки Sous Vide, с со-
усом из тунца, каперсов, 
руколы, стебля сельдерея 
и бальзамического крема. 
Под всеми этими дополне-
ниями телятина буквально 
начинает распадаться на 
волокна, а потом от вку-
сового удара на волокна 
начали распадаться рецеп-
торы.

А вот каре барашка уже 
не удивило: вкусно, но без 
откровений. Зато закуска 
из маслянистой тихооке-
анской сардины с икрой, 
которая подается в отдель-
ной посуде, была так хоро-
ша, что заставила водителя 
из нашей компании крепко 
пожалеть о решении сесть 
за руль. Рецензенты же 
травили его, на все лады 
нахваливая блюдо.

В общем, если вы гур-
ман и холостяк, то теперь 
знаете, куда махнуть на вы-
ходных.

РестоРан «ПРиют холостяка»

Семь верст не крюк

стейк «Рибай»  
– 3340 рублей

с 11:00 до 00:00

+7-843-292-07-71
казань,  
Чернышевского, 27а

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

Вернувшись из по-
ездки в Казань, 
отчет о которой 
вы можете про-

читать рядом, рецензенты 
так прониклись нацио-
нальной кухней, что в род-
ных пенатах даже кушать 
не могли. Но питаться, как 
ни крути, необходимо, по-
этому мы с большим тру-
дом нашли подходящее за-
ведение, которое, к слову, 
находится совсем недале-
ко от редакции.

Это относительно не-
большой павильон рядом с 
остановкой общественно-
го транспорта, о котором 
мы когда-то давным-давно 
уже писали. Точнее, не о 
павильоне, а об узбекском 
кафе в нем расположен-
ном. Тот общепит прика-
зал долго жить, и нам каза-
лось, что с тех пор строение 
простаивает в запустении. 
Намедни же выяснилось, 
что в нем теплится жизнь 

уже под новой вывеской. 
«AL-Халяль» – такое на-
звание теперь носит эта 
узбекская столовая.

Почему столовая? Да 
потому что еду необходи-
мо забирать самому с раз-
даточной, а затем грязную 
посуду относить на спе-
циальный стол. Но дело 
даже не в этом: цены в 
«AL-Халяль» настолько 
демократичные, что неве-
роятно сытный обед плюс 
такой же сытный ужин 
обошлись рецензентам де-
шевле 500 рублей, что, по 
нынешним меркам, согла-
ситесь, очень даже бюд-
жетно. Но цены не главное 
в этой истории. А главное 
то, что в «AL-Халяль» 
вкусно готовят.

Изучив информацион-
ную панель с вариантами 
узбекских блюд, мы попро-
сили по тарелочке маставы 
(200 рублей) и по порции 
мантов (200). Парень кив-

нул, достал огромные по-
судины и начал наливать в 
них похлебку из парящего 
казана. Увидев размеры 
порций, рецензенты сде-
лали корректировку: «Ма-
ставу едим тут, а манты 
забираем с собой». Из-за 
этого сумма заказа увели-
чилась на 20 рублей в счет 
транспортировочной тары, 
а еще по 10 рублей мы от-
дали за свежую лепеш-
ку, четвертинки которой 
хранились в специальном 
контейнере.

Пока готовили ман-
ты, мы набросились на 
суп. И он оказался чер-
товски хорош! Густая по-
хлебка содержала в себе 
уйму ингредиентов: рис, 
картофель, томаты, лук, 
морковь. А под всем этим 
великолепием – фрика-
дельки из баранины, кото-
рые таяли во рту, оставляя 
после себя незабываемое 
послевкусие. Повторимся, 
порция оказалась настоль-
ко большой, что одной та-
релки хватило для полно-
го насыщения.

Рецензенты так впе-
чатлились, что, забирая 
с прилавка пакет с «ужи-
ном», купили еще и сам-
су за 80 рублей. Впрочем, 
есть жирное на ночь вред-
но, а потому вечером было 
решено попробовать лишь 
по одному манту. И знае-
те что? Мы съели все, да 
еще и самсой закусили, 
ибо не могли остановить-
ся! Во время трапезы нам 
не к месту вспомнилась 
старая поговорка: «Лучше 
маленький Ташкент, чем 
большой Сибирь».

К сожалению, из-за 
скромного зала на пять 
столов и не очень привле-
кательного интерьера мы 
не можем поставить «AL-
Халяль» пятерку. Но это 
заведение определенно за-
служивает внимания.

кафе «AL-халяль»

Ташкент на Приморском

ачик Гушт – 350 рублейс 10.00 до 22.00

нетПриморский б-р, 45, ст. 1

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!


